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2006-07 年度 会長 上田 昭二 、幹事 河合 耕一 

２００６－０７年度 RI テーマ 

「率先しよう」 
(ウィリアム・B・ボイド会長) 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 
本号目次 ①２月７日第１３６２回例会記録 ②２月１４日第１３６３回例会記録  

例  会  記  録 

① 第１３６２回例会「ＩＭ報告」「世界

理解月間にちなんで」 
平成１9 年２月７日(水) 井波文化センター例会

場(２階第１会議室) 

 
１． 点鐘 

２． 君が代斉唱 

３． ソング「奉仕の理想」 

４． ビジター…三吉外男君(南砺ＲＣ) 

５． 月結婚記念日…木村英典会員(11 日)、河合耕一会員

(24 日) 

  

６． 月誕生日…坂井彦就会員(13 日)、高瀬顕正会員(14

日)、山水孝信会員(26 日) 

７． バースディソング 

  

８． 米山奨学金支給…劉志剛君 

 

９． 会員卓話①「ＩＭ報告」上田会長②「世界理解月間

にちなんで」…横川正希国際奉仕委員長 

１０． 会長の時間…上田会長「横川会員の到着が遅

いので、ＩＭ報告を先にしていきます。連日、暖か

い日が続き、あまりに普通になって違和感なく過ご

しています。インターハイには、直前にちょうどい

い雪の降り方をしました。」 

１１． 幹事の時間…河合幹事「今日から、確定申告

の時期になり、例会場はこの会議室になります。出

掛けに携帯電話が通じなくなり、無償で交換を受け

ましたが、この機種(Ｍ電気)はどうも不出来で３度

目です。①２８日３ＲＣ合同例会です。砺波ＲＣに

メイキャップに行ってきましたが、３１名出席だそ

うです。南砺ＲＣは、４３名の予定です。当日の役

割分担をお願いします。②第３分区ガバナー事務所
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より、お礼がありました。２１日、永田ガバナー補

佐が訪問されます。」 

１２． ニコニコ BOX…後述 

①ＩＭ報告：上田会長 

「庄川の恵と水保全」をテーマに、ＩＭが今年度は第３

分区単独で開催されました。第１部は、各クラブの活動

報告があり、私も「ごみゼロ運動」での庄川の清掃、さ

らに上流の山々の問題を考える「南砺の山々を守る会」

の活動状況を報告しました。第２部では、富山大学の西

頭徳三学長の「川の恵み」と題しての特別講演がありま

した。治水の歴史や紛争などの全国的な話が多く、庄川

の問題は取り上げられず、今ひとつ難しい講演内容でし

た。自分としては、庄川は昔、小矢部川に注いでいた事

とか、万葉集に雄神川という地名が出るが、庄川の雄神

との関連の事とかが詳しく聞きたかったものです。第３

部では、庄川周辺の食材を使った料理ということで期待

はしていたが、あまり口に合わないものがありました。 

参加した会員は、感想をお願いします。 

 
(助田)「庄川」という身近なテーマでＩＭがあったが、

こんな事は、ロータリーで初めてでないか？西頭学長の

話は水資源の専門家ということで、学問的で難しかった。

歴史的なことは難しい。 

(横山豊介)永田ガバナー補佐のアイデアは良かったが、

期待はずれだった。西頭学長の話は、学者で話が難しす

ぎ。懇親会は２２０名もいた所為か、料理が時間が経ち

すぎておいしくなかった。報告の画面が暗すぎて見えに

くかった。 

(三谷)関係ないが、米山奨学生の劉志剛君は射水ＲＣの

卓話に行って予定が終わった。３月いっぱい学生で、４

月から不二越に就職予定です。３月２８日の例会が最後

になる予定です。 

(小西)食材で使われていた福岡の赤米はねちっこいもっ

ちりとした米です。この米は土壌に影響し、肥土の権利

が影響してくる。こんな話もおもしろかった。 

(横山幹)懇親会のテーブルには、各クラブの著明な方が

おられて、話ができてよかったです。 

 

 

②「世界理解月間にちなんで」 

横川正希委員長  

 

４年に１回の、井波国際木彫刻キャンプが、８月１３日

から９月１日まで開催されます。交流のいい機会になり

ます。 

 

ニコニコＢＯＸ(本日 4 名) 

河合幹事…結婚祝のお礼。 

木村会員…結婚祝のお礼。何回目？？？ 

高瀬会員…誕生祝お礼。６４年前は雪が多かったそうで

す。地球温暖化の所為でしょうか。 
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坂井会員…誕生祝お礼。４６歳になります。 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

② 第１３６３回例会「粗食の日」 
平成１9 年 2 月 14 日(水)井波文化センター例会場

(２階第１会議室) 
１． 点鐘…上田会長 

２． ソング「奉仕の理想」    

３． 会長の時間…「本日、粗食の日、おにぎりにして、

１万９千円あまり浮きました。２６１０地区の運動

の一環です。昔、高岡に勤務していた頃、食堂の塩

だけで握ってくれた小母さんのおにぎりが懐かし

いです。今日の卓話は、ＩＭに続く庄川の話、河合

さんの話楽しみです。来週、ガバナー補佐訪問され

ます。」 

   

４． 幹事報告…「①本日は、福野駅前の蕎麦屋から、３

５０円でおにぎりを仕入れました。粗食の日で２万

円弱の節約ができ、これを寄付したいと思います。

②２８日、３ＲＣ合同例会、接待を皆さんでお願い

します。今、会場設営・進行の準備中です。景品を

横山豊介先生や斉藤清策先生にお願いし、また皆さ

んへのお土産を考慮中です。『フラダンスチーム』

の余興を予定しています。③書き損じ葉書は３７０

－３８０枚くらいになり、郵便局の村松局長に切手

や葉書に交換してもらう予定です。皆さん、購入し

てください。その売り上げが寄付金になります。」 

５． ニコニコＢＯＸ…後述 

卓話・・・「庄川にはお湯もあります」 

河合耕一会員 

  

(内容)本来なら、「平和会」で夜間例会の予定でしたが、

月末に３ＲＣ合同例会が夜間なので、今日は昼の例会に

なりました。変更した手前、自分で話をする事にしまし

た。この前のＩＭでは、庄川の話で終わったのですが、

「信頼の輪を広げよう それがロータリー」ということ

で、よくよく考えてみると小矢部川にも感謝しないとい

けない事が認識させられました。 

そもそも、庄川の源流は、１つは岐阜県荘川の上流、鷲

ヶ岳と烏帽子岳の中間にあり、もう１つは、山中峠の湿

原にあります。また、庄川と長良川の分水嶺が、蛭ヶ野

高原にあり、大日ヶ岳にもあります。 

 

岩瀬橋から下流岩瀬橋から下流

 

御母衣湖御母衣湖

 

ところで、この分水嶺を見に、岐阜まで行ってきました

が、帰りに岩瀬橋で御母衣湖を見ると水面が底をついて、

昔の湖底に沈んだ村が現れていました。昨年の豪雪の経

験から、秋に水を抜いた所為か、今年は大変な水不足が

予想されます。また、この水不足が河の汚れを増す気が



 4 

します。庄川が汚れると小矢部川が汚れます。(以下略) 

庄川の昔
①

庄川はその昔、弁財天庄川はその昔、弁財天
辺りから何本もの川に辺りから何本もの川に
別れ砺波平野を流れ別れ砺波平野を流れ

ていました。ていました。

野尻川、中村川、荒俣野尻川、中村川、荒俣

川、千保川があり現在川、千保川があり現在
の本流は、昔の中田の本流は、昔の中田

川です。川です。

 

庄川の昔庄川の昔②②

• 砺波平野は庄川と小矢部川の複合扇状地で明治
時代までは、下流で合流していました。

• 庄川は氾濫を繰り返し、西から東は何度も流れを変
えてきました。

• 松川除けから野尻川、中村川、千保川、中田川など
のそれぞれの分流の名で呼ばれていました。

• 後に現在のように谷口から北流するようになり、現
在の千保川が最も水量の多い本流となりました。

 

庄川の改修庄川の改修
④④明治明治

• 1900年（明治33年）
から12年間で石瀬下

流（川口）から直接富
山湾に流れるように
小矢部川から離され
ました。

 

庄川の昔（江戸の改修）庄川の昔（江戸の改修）

• 1654年（承応3年）瑞龍寺の地面を千保川の

水が削ったことを受けて、前田利常が千保川
の水を中田川へ移すことを命じたが、庄川左
岸地域の住民の反対で、すぐには実施されな
かった。

• 1670年（寛分10年）前田綱紀により弁財天前

で千保川など各分流を一本化する大工事が
行われ、44年後の１７１４年（正徳4年）完成。

 

小矢部川の汚れは庄川の汚れ小矢部川の汚れは庄川の汚れ

 

 

 

ニコニコＢＯＸ(本日 4 名) 

河合幹事…例会を、夜から昼へ変更のお詫び。 

山水会員…誕生祝のお礼。 

山本会員…国内交流で、小豆島土庄町からホームスティ

を受け入れましたが、無事終了。心残りは雪が少なかっ

たこと。本日、バレンタインディー、今年初めて娘のケ

ーキ作りを応援しました。 

坂井会員…昨日の誕生日、ケーキと花束をスタッフから

もらい感動しました。今日の卓話、庄川のお湯？、楽し

みです。 

 

【編集後記】 

今回は、ＩＭの特集です。庄川の食材と騒いだわりに

は今一だったのは、折角提供したものを取り上げてもら

えない辛さゆえでしょうか。院瀬見のほうきんの実が出

たら最高でしたが・・・。デザートのリンゴのケーキは

斉藤彰会員のもので、これが一番おいしかった気がしま

す。庄川をテーマに勉強するきっかけになりました。で

もＩＭの後の例会の河合幹事のスライドは庄川の事を理

解するのに大いに役立ちました。 (山本武夫) 

 


